

Sesiones de Posters

Propiedades psicométricas del Psychopathic Personality Traits en adultos internos de penitenciarias

Resett, Santiago^{*a}; Rodriguez, Lucas Marcelo^{a,b}

^a Universidad Católica Argentina, Paraná, Argentina

^b CONICET, Paraná, Argentina

*resettsantiago@gmail.com

RESUMEN

Introducción: la psicopatía es un importante constructo, pero cuya operacionalización genera confusión en la comunidad científica debido a que se lo ha asimilado con el trastorno de la conducta antisocial. Boduszeck et al. (2016) desarrollaron el Psychopathic Personality Traits Scale (PPTS) para medir la psicopatía a partir de una evaluación basada puramente en la psicopatía y sin ningún indicador comportamental. En los países de la América Latina, como la Argentina, la psicopatía ha sido escasamente estudiada en los internos de unidades penitenciarias. **Objetivos:** examinar la estructura del PPTS y su consistencia interna y determinar si los rasgos de la personalidad psicopática eran un predictor del bullying en adultos varones reclusos en penitenciarias. **Método:** una muestra de 328 internos masculinos de penitenciarias de la Argentina (edad media = 34,44) contestaron dicha escala que se compone de 28 preguntas con cinco alternativas de respuesta y la Escala de Bullying de Ireland. **Resultados:** arrojaron un KMO = 0,87 y prueba de Bartlett $\chi^2(378) = 2687,07$ $p = 0,001$ que explicaban una varianza del 49%, con una estructura similar a la del autor de cuatro dimensiones (falta de

responsabilidad afectiva, falta de responsabilidad cognitiva, manipulación interpersonal y egocentrismo). Las alfas de Cronbach para la falta de responsabilidad afectiva era 0,68; para la falta de responsabilidad cognitiva el valor era 0,69; para manipulación interpersonal era 0,79 y para egocentrismo era 0,72, mientras que los valores Omega de McDonalds se hallaban por encima de .70 para todas las subescalas. Los puntajes del PPTS predecían las formas de bullying con $R^2 = 17\%$, 19% , 13% y 21% , para bullying físico, verbal, a la propiedad e indirecto, respectivamente. **Discusión:** el PPTS presentaría evidencia de adecuadas propiedades psicométricas, como lo indican la predicción de todas las formas de bullying, y un avance en la medición de la psicopatía.

Palabras Clave:

psicopatía; PPTS; rasgos; penitenciarias.

Higiene de sueño y consumo de sustancias tóxicas en músicos de rock

Saavedra, Antonella^a; Resett, Santiago^{*a,b}

^a Universidad Argentina de la Empresa, Buenos Aires, Argentina

^b CONICET, Buenos Aires, Argentina

*resettsantiago@gmail.com

RESUMEN

Introducción: la higiene de sueño es un importante constructo psicosocial, principalmente en poblaciones que llevan a cabo trabajos por la noche. Pocas investigaciones se han realizado a este respecto en músicos de rock argentinos. **Objetivos:** analizar si existía una relación entre la higiene del

Vieno. Sistema Provincial de Salud SIPROSA
betinalacu@hotmail.com

RESUMEN

Introducción: La pandemia impuso cambios en los estilos de vida contribuyendo al aumento de respuestas infantiles frente al estrés. Se agravaron cuadros nutricionales preexistentes como la vulnerabilidad para la psicopatología. **Objetivos:** a) Identificar indicadores de salud nutricional (estado nutricional antropométrico) y psicológica (habilidades sociales, problemáticas externalizantes-internalizantes) de niños escolarizados y b) Comparar las variables psicológicas considerando el estado nutricional antropométrico, las condiciones socioeconómicas y socioambientales. **Metodología:** estudio interdisciplinario e intersectorial en curso, de tipo transversal. La muestra intencional incluyó a 100 niños de 8 a 11 años ($M = 9.7$, $DE = .847$) de S. M. Tucumán. Previo consentimiento de sus padres se les administró a) mediciones antropométricas individuales, b) dimensión habilidades sociales apropiadas de la Escala Matson para la Evaluación de Habilidades Sociales (MESSY), c) Cuestionario de Agresividad Física y Verbal (AFV), d) Escala Revisada de Ansiedad y Depresión Infantil (RCADS), e) Escala de Afluencia Familiar (FAS) sobre nivel socioeconómico (NSE), f) Encuesta socioeconómica y socioambiental (adaptación de Salazar Burgos). **Resultados:** El 57% eran varones, 61% presentaba NSE medio bajo, 94% refería condiciones socioambientales peri e intradomiciliarias adecuadas. Hubo presencia de malnutrición en el 58% (sobrepeso 22%, obesidad 35% y talla baja 1%). El diagnóstico de obesidad se relacionó al NSE ($\chi^2 = 7.57$, $p = .023$). Los niños con sobrepeso referían más comportamientos externalizantes (agresividad verbal) que aquellos normopeso y con obesidad. Los comportamientos externalizantes también aparecían en el grupo con condiciones socioeconómicas inadecuadas. Los niños con NSE medio-bajo referían

más síntomas internalizantes (ansiosos) que sus pares de otros NSE. Aquellos niños con NSE bajo se describían con menos habilidades sociales positivas. No se observaron diferencias estadísticas en habilidades sociales y problemáticas internalizantes-externalizantes según sexo o edad. **Discusión:** Las evidencias preliminares destacan la importancia de las variables contextuales en el diagnóstico de indicadores de salud.

Palabras Clave:

obesidad; internalizante; externalizante; vulnerabilidad socioeconómica y ambiental.

Comprensión de oraciones no-canónicas y su relación con la memoria de trabajo en niños de escolaridad primaria

Zamora, Dolores Jazmín^{a, b, c, e, f} (Categoría: Becaria); Martínez Cuitiño, Macarena^{a, b, c, d, e, f}; Sánchez, María Victoria^{a, b, c, h}; Barreyro, Juan Pablo^{c, g}

^a Laboratorio de Investigaciones en Neuropsicología y Lenguaje (LINL) - Fundación INECO, Buenos Aires, Argentina.

^b Instituto de Neurociencia Cognitiva y Traslacional (INCYT), Fundación INECO/Universidad Favaloro/CONICET, Buenos Aires, Argentina.

^c Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), Buenos Aires, Argentina.

^d Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires (UBA), Buenos Aires, Argentina.

^e Facultad de Ciencias Humanas y de la Conducta, Universidad Favaloro (UF), Buenos Aires, Argentina.

^f Universidad de Flores, Sede Comahue (UFLO), Río Negro, Argentina.

^g Centro Interdisciplinario de Investigación en Psicología Matemática y Experimental (CIIPME), Buenos Aires, Argentina.

^h Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Católica Argentina, Buenos Aires, Argentina

*dolozamora@gmail.com

RESUMEN

Introducción: Las oraciones no-canónicas presentan una alteración en su estructura sintáctica o argumental. La evidencia indica que la comprensión de estas estructuras tiene una estrecha relación con los recursos de memoria de trabajo (MT) disponibles para su procesamiento. Sin embargo, no existen resultados concluyentes respecto a qué medida de MT se asocia a la comprensión de este

tipo de oraciones más complejas y los estudios en niños con desarrollo típico son escasos. **Objetivo:** El objetivo es analizar la relación de diferentes medidas de MT en la comprensión auditiva de oraciones no-canónicas en niños de escolaridad primaria.

Metodología: Se evaluaron 35 niños de 6-7 años, 35 de 8-9 y 35 de 10-11 en una tarea de emparejamiento oración-dibujo con oraciones canónicas en voz activa (VA) y no-canónicas: en voz pasiva (VP), con cláusulas relativas de objeto (RO) y objeto escindido (OE), semánticamente reversibles. Se obtuvieron datos de MT por medio del span de dígitos en orden directo (DD) e inverso (DI) y una tarea de amplitud de oraciones escuchadas (AOE). Se analizó el grado de asociación entre cada tipo de oración con las medidas de MT (*Rho* de Spearman). **Resultados:**

Los análisis de correlaciones detectaron una asociación entre VP y la medida de MT obtenida a partir de la AOE ($Rho=.259;p=.008$). Además, indicaron una asociación entre RO y el span DD ($Rho=.373;p<.001$) y la AOE ($Rho=.303;p=.002$). Las OE correlacionaron con DD ($Rho=.420;p<.001$), DI ($Rho=.444;p<.001$) y AEO ($Rho=.406;p<.001$).

Discusión: La AOE es la medida de MT que correlaciona con las tres estructuras evaluadas. Esto se debe a que la comprensión de oraciones no-canónicas implica el sostenimiento de información verbal así como también su manipulación para el procesamiento del movimiento sintáctico que contienen. Las OE son las más complejas para comprender puesto que son las que involucran más recursos de MT.

Palabras Clave:
comprensión sintáctica, oraciones no-canónicas, memoria de trabajo, niños

Metas comunes y significativas con la pareja en la Generación X y Generación Y ¿se relaciona con el estilo de crianza con los hijos y el bienestar personal?

Pedro Iturralde^a; Aranda Lourdes María^b;

Calatroni Diego^b; Belén Mesurado

^a Lic en Psicología de la Facultad de Ciencias Biomédicas de la Universidad Austral

^b Estudiantes de Psicología de la Facultad de Ciencias Biomédicas de la Universidad Austral

^c Facultad de Ciencias Biomédicas - Instituto de Filosofía, Universidad Austral – CONICET
^{*}pedromiturralde@gmail.com

RESUMEN

En los últimos años ha crecido el interés por estudiar el florecimiento relacional entre parejas entendiéndolo como la búsqueda de metas comunes y significativas. Existen pocos estudios que analicen su relación con los estilos de crianza y el florecimiento personal. Por otro lado, estos aspectos pueden ser especialmente sensibles al tipo de generación social a la que pertenezcan los padres. El primer objetivo es poner a prueba un modelo que analice la asociación del florecimiento relacional sobre los estilos de crianza parental funcional y la relación de esto sobre el florecimiento personal. El segundo objetivo del estudio es analizar si este modelo teórico se mantiene estable en la Gen X y la Gen Y. La muestra estuvo compuesta por 878 padres y madres de entre 26 y 49 años de edad ($M = 38.20$, $DT = 4.38$) provenientes de 5 provincias de Argentina. El 69% de los participantes fueron mujeres y el 31% varones. Los análisis de ecuaciones estructurales mostraron un buen ajuste del modelo teórico planteado a los datos empíricos hallados ($\chi^2 = 16.54$, $p = .02$, $NFI = .98$, $CFI = .99$, $RMSEA = .04$). Específicamente los resultados indican que aquellas parejas que presentaban mayores niveles de florecimiento relacional presentaban también estilos de crianza más funcionales con sus hijos/as, a la vez que promovía el florecimiento personal a nivel emocional, psicológico y social. Por otro lado, los análisis multigrupo indicaron que el modelo teórico se mantuvo estable en ambas generaciones de padres. Sin embargo, se observa que los estilos parentales desarrollados por los padres pertenecientes a la Gen Y influyen en sus niveles de florecimiento personal no